

Relaciones con USA

10 DEC 1990

Temario para la entrevista con El Diario

2-4-10
PERIODO
PRESIDENCIAL
003921
ARCHIVO

Temas principales en la relación económica Chile-EEUU

El tema principal para Chile es el comercio. Chile está hoy entrando a una nueva fase de su desarrollo exportador, creando nuevos productos y buscando nuevos mercados. Por ello nos preocupa mucho el tema del proteccionismo. Hoy día nuestras exportaciones encuentran trabas sustanciales en los mercados del mundo desarrollado. Los aranceles son bajos tratándose de muchos productos primarios, pero tienden a subir drásticamente al incrementarse el grado de elaboración del producto. Al mismo tiempo, múltiples cuotas y restricciones no tarifarias limitan nuestros volúmenes exportados. Por estas razones es imprescindible que la retórica del libre comercio se traduzca en acciones, en EEUU, Europa y Japón.

Posición de Chile frente a la Iniciativa de las Américas

Hemos recibido con beneplácito y entusiasmo la Iniciativa para las Américas propuesta por el Presidente Bush. Los tres temas propuestos --comercio, inversión y deuda-- son cruciales para nuestro país. Los tres están claramente interconectados, pero el de comercio es el que probablemente conlleva una mayor prioridad. Chile ha tomado la opción de ir profundizando su integración al comercio y las finanzas internacionales. Hoy es la economía más abierta del continente: exportaciones de bienes y servicios son el 38.5% del producto. Continuar este avance implica moverse en los tres frentes simultáneamente. Sólo con acceso a los mercados podemos atraer nuevas inversiones y superar definitivamente el problema de la deuda. Al mismo tiempo, sólo con nuevas y novedosas formas de financiamiento internacional podemos aspirar a encontrar socios y penetrar nuevos mercados.

Lo que Chile ha hecho como respuesta a esta iniciativa

En primer lugar, Chile ha reafirmado sus lineamientos de política económica, enfatizando el control de la inflación, la apertura al exterior y un mayor esfuerzo social. Todo ello nos convierte en un socio más atractivo para el resto del mundo. Lo ha dicho en Santiago el propio Presidente Bush, al describir nuestro futuro económico como "brillante", añadiendo que Chile "se perfila como candidato sobresaliente para liderar la Iniciativa de las Américas."

En términos más concretos, hemos firmado un Acuerdo Marco con EEUU, en el que figuran los principios y metas que regirán nuestro esfuerzo de integración. Allí también se establece un Consejo Chile-EEUU sobre Comercio e Inversión. Este Consejo se ha reunido ya en octubre en la ciudad de Washington, y se espera que lo haga nuevamente a comienzos del próximo año.

Inicialmente nos hemos concentrado en la resolución de una serie de problemas puntuales en el comercio bilateral. En la primera reunión del Consejo nuestros técnicos han avanzado en la certificación sanitaria de nuestra fruta y nuestros productos del mar, con miras a permitir la exportación de productos nuevos y acrecentar la ya existente; se ha acordado un sistema de inspección eficiente de los productos que entran a EEUU, reduciendo así los costos para los exportadores; se ha avanzado también en la decisión final que eliminará todas las acusaciones de subsidio que pendían sobre exportadores chilenos de flores.

El Plan Bush también pretende canalizar a través del BID fondos provenientes de EEUU, Europa y Japón, por un total de 1500 millones de dólares, para promover la inversión privada en América Latina. En este tema Chile ya ha asumido un papel de liderazgo. El BID nos ha pedido que actuemos --junto a Colombia-- como los dos países pilotos de la región en la elaboración e implementación del programa. Con ese fin un grupo de técnicos chilenos ha estado

trabajando con expertos del BID y del gobierno Americano para diseñar un sistema para hacer llegar financiamiento a pequeñas y medianas empresas dedicadas a la exportación. Tenemos confianza que este esquema podrá ponerse en práctica a mediados de 1991, sirviendo después como modelo para otros países de la región.

También hemos estado en contacto para concretar la iniciativa de reducción de deuda. Nuestro país tiene casi 500 millones de dólares en deuda oficial con EEUU. La idea es que se condone una porción sustancial de la deuda, y que el resto se sirva en pesos a un Fondo destinado a realizar proyectos de medio ambiente en Chile.

Avances en la visita del Presidente Bush

Siempre supimos que el llevar a la práctica una visión tan ambiciosa como la de un mercado común de "Alaska a Tierra del Fuego" nos llevaría por un camino largo y no exento de obstáculos. Pero también pensamos que tal labor hay que emprenderla a la brevedad posible. Como le manifestamos al Presidente Bush hace pocos días en La Moneda, "ésta es una oportunidad histórica que no debemos dejar pasar. Ello requiere moverse con prontitud, definiendo pronto y en conjunto los plazos, mecanismos y criterios para llevar a la práctica esta iniciativa."

En este sentido, las conversaciones que tuvimos con el Presidente Bush y su equipo representan un avance importante. Hasta ahora se habían barajado diversas alternativas de negociación, ya fuese bilateralmente o por grupos de países. En esta ocasión hemos precisado nuestro interés común en avanzar hacia un **Pacto Bilateral de Libre Comercio entre Chile y los Estados Unidos**. El Presidente Bush nos ha manifestado que el va apoyar activamente esta idea, con la intención de que Chile sea el segundo país --junto a México-- en lograr un acuerdo directamente con los EEUU. En el futuro próximo nuestros equipos técnicos empezarán a diseñar un cronograma y una estrategia de implementación de este proyecto de comercio, al mismo tiempo que seguirán avanzando en los temas de deuda e inversión.